

Le Président et le Bureau de la S.H.N.M. adressent à tous les Membres leurs vœux les meilleurs pour 1985.

Cotisation 1985 : La cotisation demeure fixée à 90 F (retraités et étudiants : 50 F).  
Le Trésorier P. CRUSSARD-DRUET saurait gré aux Membres de la lui faire parvenir dès maintenant.

Mercredi 16 Janvier 1985 : Réunion mensuelle au siège à 20 H 15.

. Ordre du jour :

- Compte rendu de la séance de Décembre 1984 ;
- Allocution du Président ;
- Bilan financier de l'année 1984, par P. CRUSSARD-DRUET, Trésorier de la Société ;
- Compte rendu des activités mycologiques et observations sur la poussée fongique de l'année 1984, par F. GONDAT ;
- Le point sur le 44ème cahier du Bulletin de la S.H.N.M. ;
- Projet de calendrier des sorties en 1985 ;
- Divers.

Le Centre Ornithologique Lorrain (C.O.L.) qui nous fait part régulièrement de ses activités organise deux stages au cours de la 2ème semaine des vacances de Pâques au C.P.I.E. de Bonzée-en-Woëvre (Meuse) :

- stage d'initiation à l'ornithologie : Reconnaissance des principales espèces, chants, prospection des milieux naturels. Hébergement confortable. Coût approximatif : 750 F - Renseignements et inscription : Hélène GERMIN - Tél. 381.20.42 ;
- stage de perfectionnement : Les personnes intéressées doivent prendre contact le plus rapidement possible avec F. THOMMES - Tél. 328.46.17.

Compte rendu de la séance du 18 AVRIL 1984 (suite)

Après plusieurs précisions ou éclaircissements demandés à l'auteur par l'assistance, la séance se poursuit par la projection de diapositives en rapport avec le sujet précédent commentées par J.F. SCHNEIDER et rehaussées d'interventions ponctuelles de B. HAMON : présentation de sites, faune et flore observées dans ces habitats. Ces images souvent spectaculaires et toujours intéressantes sont unanimement appréciées et vivement applaudies.

Après l'annonce d'une éventuelle exposition d'espèces mycologiques vernoales proposée par notre collègue A. MULLER (date à fixer dans la 1ère quinzaine de Mai), la soirée se termine de façon impromptue par la projection de diapositives réalisées par le Dr HEE lors d'un récent voyage à l'île de Chypre dont la géologie complexe explique en partie la grande diversité de la flore.

Dans cet ensemble d'images pittoresques de l'architecture locale et de saisissants panoramas de rivages escarpés, on a pu noter en particulier la grande richesse de l'île en orchidacées qui ne laissent personne indifférent.

Sur cette trop rapide vision qu'on aimerait réitérée à une heure moins avancée, la soirée s'achève sous les applaudissements nourris de toute l'assistance.

La séance est levée à 23 H 25.

Le Secrétaire de Séance : G. TRICHIES.

Compte rendu de la sortie ornithologique du 8 MAI 1984 à l'Etang de BOULIGNY (ARRAINCOURT), par Jean MEGUIN :

Plus de trente personnes se sont donné rendez-vous dès 9 H 30 à la Station Ornithologique de BOULIGNY.

La présentation de la Station est faite par Les Animateurs,

Mme GAULTIER-PEUPION,  
MM. MARZOLIN et MEGUIN.

Le lâcher de 75 Hirondelles de Cheminée capturées la veille au soir, permet aux visiteurs de prendre contact avec les oiseaux.

Dans une brève introduction, Jean MEGUIN rappelle les principales directions de travail de l'ornithologue, en particulier :

- L'observation - La protection - L'étude des oiseaux.

La Station Ornithologique de BOULIGNY existe depuis plus de vingt ans. Elle est spécialisée dans le baguage des oiseaux ; ainsi depuis 1962, plus de 87 000 oiseaux en 125 espèces ont été bagués, dont près de 60 000 Hirondelles de Cheminée. Un important fichier renferme plus de 6 000 fiches de contrôle où sont mentionnées les données sur les oiseaux recapturés et contrôlés.

Il rappelle que de nombreuses opérations de baguage sont effectuées tout au long de l'année, surtout dans le cadre de l'étude de l'Hirondelle de Cheminée par le baguage des petits, mais principalement lors du camp annuel qui a lieu fin août, sous la direction du Centre Régional de Bagueage d'Oiseaux de Strasbourg, animé par M. SCHIERER qui assistait, en compagnie de son épouse, à cette sortie.

MM. MARZOLIN et MEGUIN procèdent ensuite au baguage des oiseaux capturés le matin même. Chaque oiseau est identifié, bagué ; les données biométriques (mesure d'aile, adiposité, poids) sont mentionnées sur une fiche récapitulative. Ces renseignements seront transmis ultérieurement au Centre de Recherche sur la Biologie des Populations d'Oiseaux - Museum National - qui centralise ces données.

Actuellement, pour l'année 1984, seules 45 espèces d'oiseaux sont inscrites au Programme National de Recherches Ornithologiques, ainsi que 21 autres espèces autorisées au baguage dans le cadre des recherches de l'European Ringing Committee.

.../...

Les Membres de la S.H.N.M. sont ensuite invités à se rendre auprès des 17 filets tendus en bordure de l'étang, afin d'y recueillir les oiseaux capturés. Les opérations se prolongent jusqu'à 12 H 30.

Nos hôtes convient les Membres à goûter au "punch" traditionnel et c'est autour d'une grande table, sous le hangar de pêche qu'est pris le déjeuner.

Vers 14 H 00, J. Y. PICARD, Vice-Président de la S.H.N.M., remercie M. et Mme GAULTIER de leur accueil chaleureux et invite les Membres à un circuit d'observation d'oiseaux sur l'Etang d'Holacourt et de Boulligny, sous la conduite de MM. MARZOLIN et MEGUIN.

Mme KUNTZER en profite pour nous faire découvrir les secrets des plantes des marais.

C'est vers 17 H 00 que les participants prennent congé de nos hôtes, en les remerciant, une nouvelle fois, de leur accueil.

Compte rendu de la séance du 16 MAI 1984, par J.Y. PICARD :

Présents : Mmes DEFOSSE, FEUGA, KUNTZER, PACI, REMOND ;

MM. ALBERTUS, BECKER, BUCKEL, CHARLES, CRUSSARD-DRUET, DEFOSSE, FEUGA, GONDAT, HAMON, KIEFFER, LEMOINE, LEROUX, Dr LEVY, MARLIN, MATHIEU, MEGUIN, A. MULLER, NOIRE, REMOND, SCHUTZ, SCHWALLER, THIEL, TRICHIES.

Excusés : Mmes GAULTIER-PEUPION, HUGO, MAUJEAN ;

MM. HERFELD, HERRIOT, MARCOUX.

La séance est ouverte à 20 H 30 en présence d'une nombreuse assistance dont le Président se félicite. Il salue la présence parmi nous de M. LEROUX, de la D.R.A.E. et M. et Mme DEFOSSE, nouveaux Membres et tous deux naturalistes de formation.

IL fait part ensuite d'informations diverses :

- Le mariage de notre collègue Paul LEHR a eu lieu le 5 Mai 1984 dans la plus stricte intimité. Le Président exprime aux nouveaux époux ses plus vives félicitations et ses vœux de bonheur.
- Notre collègue Jean-Luc MERIAUX soutiendra sa thèse de doctorat d'état le 17 Mai 1984 à 14 H 30 au Cloître des Récollets sur le sujet suivant : "Contribution à l'étude sociologique et écologique des végétaux aquatiques et subaquatiques du nord-ouest de la France". La Société est heureuse de compter parmi ses Membres cet éminent botaniste qui nous a guidé au cours de la sortie du 15 Juin 1980 à l'Etang du Stock.
- J. MEGUIN évoque la sortie ornithologique du 8 Mai 1984 à l'Etang de Boulligny qui fut très réussie et dont on trouvera un compte rendu par ailleurs. Le Président dit tout son regret d'avoir été empêché de participer à cette activité et remercie encore Mme GAULTIER-PEUPION de son excellent accueil.
- A. MULLER rend compte brièvement d'une exposition mycologique qu'il a organisée avec quelques collègues du GECNAL de Creutzwald au collège de Ham-sous-Varsberg.

.../...

- P. LEHR signale deux conférences intéressantes :
  - . La résistance des bactéries au mercure, par Le Pr VIDON de Strasbourg Le 18 Mai au Cloître des Récollets ;
  - . L'A.M.P. cyclique chez les bactéries, par M. DANCHIN, Maître de Recherches au C.N.R.S. (Paris) Le 25 Mai au Campus scientifique de Vandoeuvre.
- Le C.O.L. signale qu'il réalise un travail de prospection sur le Rôle des Genêts et nous communique les dates de ses activités de terrain.
- Le Président de L'A.MY.PHAR. a pris contact avec J.L. NOIRE pour la réalisation en commun de l'exposition mycologique d'octobre.
- Mme KUNTZNER signale deux plantes assez rares qu'elle a observées dans la région : Carex panicea à Gondreville et Alopecurus utriculatus aux Etangs.

La deuxième partie de la séance est consacrée à quelques aspects de la mise en réserve naturelle volontaire des pelouses calcaires de Montenach.

A. MATHIEU qui a participé à cette action nous rappelle les caractéristiques topographiques, géologiques et botaniques du site. La flore d'orchidées très diversifiée est évoquée à partir de diapositives réalisées par E. BECKER, Y. LEMOINE et G. MARCOUX.

L'intérêt de ce biotope est tel qu'il suscite de nombreuses visites de botanistes français ou étrangers, luxembourgeois et allemands en particulier, mais aussi la venue de personnes aux motivations moins scientifiques et plus accapareuses. Il apparaissait donc indispensable de mettre en place une mesure de protection. C'est la procédure de mise en réserve volontaire qui a semblé la mieux adaptée et qui a été engagée.

P. KIEFFER qui a été un des promoteurs de l'opération relate ses contacts avec la municipalité et l'évolution psychologique au sujet de cette affaire.

R. FEUGA, notre Président honoraire, s'est chargé de la mise au point du dossier botanique.

M. LEROUX, de la D.R.A.E., qui a bien voulu être des nôtres ce soir, a assuré la mise en forme et la transmission du dossier. Il nous rappelle quelques unes des étapes de la procédure mise en oeuvre :

- . accord des élus locaux et décision du Conseil municipal,
- . transmission au Préfet qui met en oeuvre la procédure,
- . consultation de la Commission des Sites,
- . obtention de l'agrément ministériel.

Il précise qu'en ce qui concerne Montenach, le dossier est en bonne voie.

Dans la région lorraine, plusieurs actions de protection sont engagées notamment pour les sites d'Hettange-Grande, Pagny-la-Blanche-Côte, Ham-sous-Varsberg, Longeville-Les-Saint-Avold.

A ce propos, rappelons qu'un inventaire hiérarchisé des biotopes caractéristiques (prairies humides, pelouses calcaires, ...) est en cours de réalisation. Notre collègue S. MULLER y participe activement. On peut penser que fin 1985, les milieux les plus intéressants seront recensés.

Le Président remercie M. LEROUX de son intervention et toute l'équipe qui a oeuvré pour que la procédure de protection du site de Montenach soit menée à bien.

Le Secrétaire de séance : J.Y. PICARD.